



**Subcomisión contra la discriminación por orientación sexual e identidad de género. Minuta reunión 18 abril 2023.**

**Reunión por teams**

**Hora: 3pm**

**Se unieron:** Miguel Arroyave Vélez, Patricia Rivera Sandoval, Minor Rojas Morales, Yorlenny Ferreto Solano, Ma. Mora Arguedas, Angélica Solera Steller, Xinia Fernández Vargas, Shirley Víquez Vargas. Ausente con justificación Jorge Olaso Álvarez.

- 1) Se da la bienvenida a doña Shirley Víquez Vargas, quien en su presentación señala que trabaja como jueza para el Tribunal de Familia, tiene 20 años de laborar en el Poder Judicial y muestra interés de participar y brindar aportes a la subcomisión, en razón de que siempre se ha interesado y estudiado los temas de LGBTIQ+. Cuenta con una maestría en derechos humanos y la tesis que defendió la presentó en relación con este tema, ha realizado publicaciones sobre discriminación en relación con sistema Interamericano de Protección de Derechos Humanos. Las personas integrantes de la subcomisión se presentan.
- 2) Lectura de minuta y seguimiento acuerdos reunión 14 febrero:
  - 2.1. Respecto al curso sobre opinión consultiva y objeción de conciencia, Xinia informa solicitó el 16 de abril al gestor de capacitación de la Escuela Álvaro Barboza los datos sobre la primera convocatoria de este año, mediante correo electrónico con fecha de hoy don Alvaro respondió:

*“Buenos días doña Xinia, un gusto saludarla. La información correspondiente al grupo 01 - 2023 es la siguiente:*

*Fechas de ejecución: Del 6 de febrero al 5 de marzo de 2023.*

*Personas excluidas: no hubo exclusiones o retiros justificados.*

*Personas matriculadas: 33.*

***Personas aprobadas: 19 (14 femenino, 5 masculino).***

*Personas reprobadas: 14.*

*Se realizarán 3 convocatorias más en las siguientes fechas:*

*Grupo 02 Del 22 de mayo al 18 de junio de 2023*

*Grupo 03 Del 7 de agosto al 3 de septiembre 2023*

*Grupo 04 Del 2 de octubre al 29 de octubre de 2023*

**Acuerdo:** Xinia enviará nuevamente a las personas integrantes los contenidos del curso.

**2.2.** Respecto al oficio que hace más de dos años envió don Román a Corte Plena consultando sobre el procedimiento que se empleará cuando una persona funcionaria alegue objeción de conciencia, Xinia consultó nuevamente a David Román de la Secretaría General quien informó está en la misma situación, se incluye correo:

*De: Secretaría General de la Corte - Comunicaciones - David Roman Chacón.*

*<droman@Poder-Judicial.go.cr>*

**Enviado:** *miércoles, 15 de febrero de 2023 16:16*

**Para:** *Xinia Fernández Vargas <xfernandezv@Poder-Judicial.go.cr>*

**Asunto:** *RE: oficio remitido desde despacho magistrado Solís Zelaya*

*Muy buenas tardes doña Xinia, el asunto se mantiene igual, sigue pendiente por conocer por parte de Corte Plena.*

*Cordialmente,*

**De:** *Xinia Fernández Vargas <xfernandezv@Poder-Judicial.go.cr>*

**Enviado el:** *miércoles, 15 de febrero de 2023 08:02*

**Para:** *Secretaría General de la Corte - Comunicaciones - David Roman Chacón.*

*<droman@Poder-Judicial.go.cr>*

CC: Jorge Olaso Alvarez <jolaso@Poder-Judicial.go.cr>; Yazmín Marchena Espinoza <ymarchena@Poder-Judicial.go.cr>; Xinia Fernández Vargas <xfernandezv@Poder-Judicial.go.cr>; Francella Priscilla Ortiz Retana <fortizr@Poder-Judicial.go.cr>

**Asunto:** RE: oficio remitido desde despacho magistrado Solís Zelaya

buenos días, David, gusto en saludarlo. Ayer realizamos la primera reunión de la Subcomisión de no discriminación por orientación sexual e identidad de género del Poder Judicial y volvimos sobre la necesidad de conocer en qué condición se encuentra la nota que remitió don Román Solís en agosto del 2020. Como puede verse en la seguidilla de correos de manera periódica he estado consultando al respecto, siendo la última vez en diciembre del 2021. La Corte designó como coordinador de esta Subcomisión al magistrado Jorge Olaso quien está interesado en darle impulso para finiquitar la solicitud que allí se hacía. La nota está registrada con la referencia #9962 y fecha 27 de agosto 2020.

agradezco su atención

Dado que la situación no ha cambiado y ha transcurrido tanto tiempo se enviará en días próximos el oficio 71-STGAJ-2023 al Consejo Superior, firmado por ella y don Jorge, haciendo la consulta.



71-STGAJ-2023  
Procedimiento de Obj

2.3. Sobre la reforma al reglamento de vestimenta Xinia informa con respecto a este tema han transcurrido al menos 7 meses desde que terminó el periodo de establecido por Corte para consulta a distintas instancias sobre la propuesta remitida por la Dirección Jurídica. Desde la Secretaría de Género se han realizado periódicamente consultas a la Secretaría General, sin embargo, no se ha avanzado a nivel de Corte en lo que respecta a cuál será su posición sobre la propuesta que se construyó del Reglamento de Vestimenta, estamos a la espera de la información.

2.4. Respecto a la cooperación solicitada a CIPAC, se informa que Xinia se reunió con Keylor, encargado del área de promoción de esa organización, el 27 de febrero pasado, se acordó que ofrecerá dos charlas, la primera dirigida a todo el personal judicial, por medio de teams, el 30 de agosto, de 2 a 4 y la segunda el 6 de octubre, de 8 a 10 de la mañana, está dirigida fundamentalmente a las personas integrantes

de los comités de género, pero también se abrirá para personas de todos los circuitos judiciales. Con relación a estas charlas, se solicita a las personas integrantes que reserven las fechas para que participen y en su momento compartan la invitación con sus contactos. Puede ser que en las dos fechas la charla se imparta sobre el mismo tema, sin embargo, Xinia les informará en caso de que sean distintas.

Siempre en el área de capacitación Xinia que fue contactada por la Escuela Judicial y que tiene previsto impartir un taller de especialización en materia de familia a personas aspirantes a la judicatura; dentro de ella se incluirá lo referente a personas de la comunidad LGBTQ+ y el acceso a la justicia, Xinia se comprometió a asumir una parte que se relacione con todo lo que el Poder Judicial ha realizado con relación a este tema, sobre la Subcomisión, la Política Institucional, las actividades que se han desarrollado y conversar sobre la discriminación y estereotipos vinculados al acceso a la justicia de personas de la comunidad LGBTQ+ y la Escuela se comprometió a buscar a otras personas facilitadoras para el resto de temas que desean incluir.

Xinia informa que recientemente se divulgó una publicación de un módulo en la plataforma capacítate sobre derechos humanos que contiene un segmento independiente relacionado con derechos humanos de las personas de la comunidad LGBTQ+, al cual se les invita a que quienes tengan oportunidad de inscribirse, lo hagan, porque también necesitamos formación, con relación a este tema.

2.3. Respecto al trabajo que viene realizándose con el liderazgo de CONAMAJ se informó que se realizó una reunión presencial donde se compartieron los resúmenes elaborados por Yorleny, Ana María, Jefferson y ella sobre las lecturas asignadas para enriquecer el documento donde se plantea el camino que se seguirá en el plan piloto contemplado en el proceso de inclusión de las variables. Jefferson remitió un formato donde cada una incluiremos la información con la que contamos a partir de las lecturas realizadas para ir dando forma al documento. Se está a la espera de la respuesta de Consejo Superior sobre solicitud de autorización para ingreso de las variables.

Doña Shirley Víquez propone solicitar una audiencia al Consejo Superior. Xinia indica que lo conversará con Sara, siendo que esta instancia tiene ese trabajo como un recargo y para establecer como seguir avanzando en una misma línea.

**2.4.** Respecto a la actividad conmemorativa del 17 mayo, Miguel expone brevemente el significado del fondo para la foto que ya está impreso y disponible en la Secretaría de Género. La idea fundamental es motivar a las personas que accedan a tomarse a foto a reflexionar y naturalizar las diferencias.

Se informa que ya la invitación está hecha fue remitida a varias instancias, la actividad será el propio 17 de mayo en el salón multiusos tercer piso edificio la Corte . La agenda preliminar es: Don Jorge Olaso brindará las palabras de bienvenida, luego contaremos con las palabras de doña Ana María, posteriormente se verá el documental y finalmente el cierre a cargo de doña María Francisca. Se habilitará un espacio de preguntas y respuestas.

Se coordinó con el Dpto. de Artes Gráficas para elaborar el diseño del marco para fotografías.

Se coordinó con el Dpto. de Prensa y Oficina de Protocolo.

Se elaboró listado de personas integrantes que estarán a cargo de las fotos: Miguel, Yorleny, Angelika

Se realizará reunión el 12 de mayo para coordinar con personas de la subcomisión que se ofrecieron a colaborar para repartir material y estar presentes a la hora de la toma de fotografías.

Se solicitó colaboración al Observatorio de violencia, para que una compañera tome algunas fotografías de las personas con el marco.

Se solicitó permiso a la Dirección Ejecutiva para colocar el marco en las cercanías del OIJ.

Posteriormente, se trasladará el marco hacia el tercer piso de la Corte donde se estará realizando la actividad conmemorativa.

Contamos con la confirmación de la participación de doña María Francisca.

Se incluye breve informe realizado por la compañera de la Secretaría Francella Ortiz sobre lo actuado hasta el momento.



Informe 17 de  
mayo- marco para fc

Minor propone incluir en la actividad a una persona trans que converse sobre cómo una persona transgénero también tiene posibilidad de tener un gran éxito, que no solo hay historias tristes. Sugiere que el marco para fotografías se puede regionalizar un poco y que él puede hacerse cargo de realizar la actividad de las fotos en el Contencioso, su lugar de trabajo.

Xinia indica que esto se podría realizar como una actividad independiente a la que está programada para el 17 de mayo, en razón de que ya está todo listo y es complicado modificar el contenido en estos momentos. Podría pensarse para el último trimestre del año para reflejar esa otra realidad.

Miguel indica que le parece la propuesta de Minor y podría para facilitar la charla con un tema de rompamos tabú.

**Acuerdo:** Se mantendrá el acuerdo de que para esta actividad se quedará tal cual se encuentra organizada y que podamos coordinar con Miguel, Minor y Ana, una actividad adicional en donde contemos con otros perfiles de participantes.

Patricia Rivera Sandoval está de acuerdo. Miguel Arroyave Vélez está de acuerdo. Ana Mora está de acuerdo.

2.5. Xinia indica que respecto al proyecto de Cooperación Técnica Regional (CT) “Fortalecimiento de la respuesta del sector de seguridad y justicia a la población LGBTQ+” liderado por el Ministerio de Justicia y Paz en lo que va del año no se ha tenido información nueva, les mantendrá al tanto.

3. Se pone en conocimiento varios oficios recibidos:

3.a. el CACC-336-2023 remitido mediante correo del 23 de marzo en que se envía para revisión de todas las subcomisiones la “*Propuesta de lineamiento para la integración de personas externas a la Comisión y Subcomisiones de Acceso a la Justicia*”. Les recuerda que en la misma fecha de recibido se les hizo llegar para que realicen sus comentarios *con la indicación de que las remitan* directamente a Angie Calderón. Ella ya remitió las suyas.

Sobre la propuesta Patricia informa que se elaboró con la colaboración y orientación de CONAMAJ, ya que esta instancia trabaja mucho con personas de sociedad civil. El plazo para enviar observaciones vence el 11 de mayo.



Oficio No.

CACC-336-2023 Integ



Circular No.

Integración Comisión

**3.b.** Oficio CACC-201-2023 donde se pone en conocimiento la Circular 206-2022 Reglamento General de Comisiones Poder Judicial. Informe Anual Comisiones. el Reglamento General de Comisiones, hubo varios cambios en las reglas. En el mismo oficio se informa que se deberá remitir a la Corte y Auditoría un informe anual- ya no trimestral- sobre las acciones realizadas. Xinia es quien envía los informes que se soliciten sobre el trabajo de este grupo.



Oficio No.

CACC-201-2023 Coor

**3.c.** Oficio CACC-322-2023 donde se comunica el informe remitido por la Dirección de los Consultorios jurídicos de la Universidad de Costa Rica a Corte Plena sobre el trabajo realizado y algunas características de las personas que atienden, estos consultorios brindan atención gratuita, aunque no en todas las materias por estudiantes avanzados con la supervisión de docentes. En la minuta se consignarán estos documentos para que los revisen con mayor detalle.



Oficio No.

CACC-322-2023 Subc

**3.d.** 085-P-2023 Solicitud de información Presidencia sobre consulta que realizó el Ministerio de Relaciones Exteriores, se remitió la respuesta dentro del plazo dado.



085-P-2023 Solicitud  
de información Presid

**4.** doña Shirley consulta si la Subcomisión ha realizado alguna gestión ante el Consejo de la Judicatura para solicitar se incluyan en los temarios de examen de todas las materias aspectos sobre la discriminación por orientación sexual e

identidad de género. Sabe porque ella ha integrado varios tribunales examinadores que en materia de familia está incluido en el temario género, pero no específicamente la discriminación a personas de la comunidad LGBTIQ. Considera que este puede ser un buen momento para hacerlo debido a que ahora quien preside el Consejo es la magistrada Sandra Zúñiga Morales. Miguel considera importante ampliar esto a la Fiscalía y la Defensa Pública.

Minor considera que para cuando las personas concursan ya deberían tener superados los sesgos cognitivos respecto a las personas de la comunidad LGBTI en una próxima sesión tratará de aclarar mejor a qué se refiere con esto.

**se acuerda:** Consultar a la Defensa Pública y el Ministerio Público si en los temarios de evaluación para las personas aspirantes están incluidos temas de derechos humanos, género o discriminación. Realizar la misma solicitud al Consejo de la Judicatura para conocer en los temarios de qué materias se evalúa género y acceso a la justicia y solicitar se amplíe a derechos humanos y no discriminación por orientación sexual e identidad de género.

Se concluye la sesión a las 16:26 am